

Zeitschrift: Energeia : Newsletter de l'Office fédéral de l'énergie
Herausgeber: Office fédéral de l'énergie
Band: - (2012)
Heft: 5

Artikel: Grand Slam Gstaad : "Progresser d'année en année, voilà notre but"
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-644687>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Grand Slam Gstaad: «Progresser d'année en année, voilà notre but.»

Le Grand Slam 2011 à Gstaad a obtenu le prix d'encouragement ecosport.ch pour la mise en œuvre de mesures de protection de l'environnement. Afin que d'autres puissent tirer profit de leurs expériences, les organisateurs du tournoi élaborent actuellement un rapport sur le développement durable dans le cadre d'un projet pilote.

Les voyageurs se rendant à Gstaad en train début juillet ont pu observer les premiers signes annonciateurs du tournoi de beach-volley à la gare déjà: des pousse-pousse électriques pour transporter les visiteurs. Le développement durable faisait en effet partie intégrante de l'édition 2012 du Grand Slam Gstaad, ce qui peut sembler de prime abord atypique pour une manifestation sportive. «Nous nous trouvons dans une région de montagne sensible dont il nous importe de ménager les ressources», explique le directeur du tournoi Ruedi Kunz.

En constante progression

En 2011, le Grand Slam Gstaad a élaboré pour la première fois un concept de développement durable qui définit des objectifs dans les domaines environnemental, économique, social et culturel mais aussi les mesures nécessaires pour les atteindre et des indicateurs de

lignes directrices actuelles de la GRI concernant le reporting en matière de développement durable sont transposables dans la pratique et, le cas échéant, quelles sont celles qui devraient être adaptées pour des manifestations sportives. L'objectif est d'élaborer un guide concret sur le reporting en matière de développement durable pour les événements sportifs en Suisse.

Réduire et prévenir

Pour Gstaad, le rapport sur le développement durable est un état des lieux. «Nous voulons nous améliorer; le rapport sur le développement durable doit nous indiquer où cela est encore possible», déclare Gabi Thoenen. Cette année, les mesures de protection de l'environnement se sont focalisées sur les transports, les déchets et l'énergie. «L'objectif est de réduire les émissions polluantes et l'utilisation des ressources. Nos mesures découlent de cet objectif principal»,

La gestion des déchets est toujours un défi majeur lors de grandes manifestations. «Notre priorité est de réduire les déchets et de les gérer de manière efficace, dans le respect de l'environnement», explique Gabi Thoenen. Le comité d'organisation a donc convenu au préalable avec les sponsors que le nombre de cadeaux publicitaires distribués serait limité. Le degré d'utilité de ces derniers devait par ailleurs empêcher qu'ils soient immédiatement

«Nous nous trouvons dans une région de montagne sensible dont il nous importe de ménager les ressources.»

Ruedi Kunz, directeur du Grand Slam Gstaad.

mesure. Le tournoi de beach-volley a obtenu un prix ecosport.ch (lire encadré) d'une valeur de 5000 francs pour ce concept et les mesures qu'il comprend. Cette année, l'organisation a fait un pas de plus: «A partir des expériences réalisées cette année, nous allons élaborer un rapport sur le développement durable, conformément aux lignes directrices de la GRI (Global Reporting Initiative, lire encadré)», explique Gabi Thoenen, responsable du développement durable pour le Grand Slam Gstaad. Cette mesure s'inscrit dans un projet pilote mené par les offices fédéraux du développement territorial, du sport et de l'environnement. Les expériences de Gstaad doivent montrer dans quelle mesure les

explique-t-elle. Dans le domaine des transports, le billet combiné des CFF, l'offre des taxis pousse-pousse et des vélos Flyer de même que la gestion des places de parc sont des instruments clés. «Nous avons fait de bonnes expériences avec le billet combiné», précise Gabi Thoenen. En 2011, le tournoi n'a compté que 1435 voitures pour 6000 spectateurs. Les CFF ont vendu 547 billets combinés, soit deux fois plus qu'en 2010. Les 100 vélos Flyer mis à disposition gratuitement pendant le tournoi ont aussi rencontré un franc succès. «Les spectateurs ont parcouru près de 9000 kilomètres à vélo l'année dernière, ajoute Ruedi Kunz. Une distance considérable qu'ils auraient sinon couverte en voiture.»

Lignes directrices de la GRI

La Global Reporting Initiative (GRI) a été lancée en 1997 par la CERES (Coalition of Environmentally Responsible Economies) en partenariat avec le Programme des Nations Unies pour l'environnement (PNUE). Sa mission consiste à établir à l'intention des entreprises, des gouvernements et des organisations non gouvernementales des lignes directrices applicables à travers le monde pour le reporting en matière de développement durable. L'objectif est de présenter de manière standardisée les prestations économiques, écologiques, sociales et sociétales du rapporteur. Suite à l'EURO 2008, les lignes directrices ont été enrichies d'instructions relatives aux manifestations de grande envergure. Les offices fédéraux du sport, de l'environnement et du développement territorial de même que Swiss Olympic étaient impliqués dans ces travaux. L'applicabilité de ce reporting aux grandes manifestations a été testée cette année dans le cadre d'un projet pilote lors du Beach Volley World Tour à Gstaad. Dans une prochaine étape, les données réunies à l'occasion de ce tournoi permettront d'élaborer un guide sur l'application des lignes directrices EOSS (Event Organizers Sector Supplements) de la GRI aux manifestations sportives en Suisse.

jetés. «Cette année, nous offrons par exemple des chapeaux, des lunettes de soleil et des porte-clés», dit Gabi Thoenen. Des panneaux répartis sur l'ensemble du site ainsi que des annonces régulières au haut-parleur attirent l'attention sur la problématique des déchets et les différentes façons de les gérer. Les objets recyclables ne se sont en revanche pas encore imposés à Gstaad. «En fonction des conclusions du rapport sur le développement durable, nous en tiendrons compte à l'avenir», précise Gabi Thoenen. La valorisation des déchets a un impact positif sur l'écobilan. «Les restes d'aliments sont transformés en méthane et la chaleur produite par la combustion des déchets non recyclables à Thoune alimente le réseau de chauffage à distance», explique la responsable du développement durable.

Courant vert et énergie solaire pour la tente VIP

Le tournoi couvre la totalité de ses besoins en électricité avec du courant vert dont une

partie provient de l'installation photovoltaïque mobile placée sur le toit de la tente VIP. «Nous misons aussi sur des appareils efficaces énergétiquement, comme les réfrigérateurs, et des installations sanitaires économies en eau», ajoute Gabi Thoenen. La consommation de papier pour les tâches administratives est systématiquement réduite et les flyers et programmes sont imprimés sur du papier avec une empreinte climatique neutre. Enfin, la collaboration avec les producteurs locaux est un point clé: les matériaux de construction, la nourriture et les services sont achetés dans la région. De plus, l'ensemble de l'infrastructure est aussi utilisée pour l'open de tennis.

Le rapport sur le développement durable devrait être achevé d'ici novembre. «Nous verrons alors ce que nous pourrons encore améliorer en 2013 en termes de développement durable», conclut Gabi Thoenen. (his)

Ecosport.ch, conseils pour une manifestation durable

Ecosport.ch est une plate-forme du développement durable destinée aux organisateurs de manifestations sportives, placée sous la houlette de Swiss Olympic, de SuisseEnergie et des offices fédéraux du sport, de l'environnement et du développement territorial. Elle propose des recommandations et des conseils concrets pour organiser des manifestations dans le respect de l'environnement et des ressources. Chaque année, ecosport.ch décerne un prix d'une valeur globale de 30 000 francs à des manifestations particulièrement exemplaires. Les personnes intéressées peuvent en outre consulter les rapports concernant les manifestations qui ont déjà eu lieu.

